

6. ZUSAMMENFASSUNG

Das Skelett des Kanarienvogels wird an 48 Vögeln verschiedener Rassen und unter anderem auch der Wildform auf der Grundlage der Nomina Anatomica Avium (BAUMEL et al. 1979) beschrieben. Dazu wurden acht Skelette mittels des von BARTELS und MEYER (1991) beschriebenen Mazerationsverfahrens und weitere 13 mittels eines Aufhellungsverfahrens (DINGERKUS u. UHLER 1977) aufbereitet. Das Museum A. König, Bonn stellte weitere 27 Skelette zur Verfügung. An 42 Präparaten wurden insgesamt 41 Meßstrecken gemessen und für die Rassegruppen getrennt festgehalten. Zur Beurteilung der Beinstellung wurden von 37 lebenden Kanarienvögeln verschiedener Rassen Röntgenaufnahmen im laterolateralen Strahlengang angefertigt.

Das Skelett des Kanarienvogels weist keine grundsätzlichen Unterschiede im Vergleich der untersuchten Rassegruppen und der Wildform auf. Lediglich einige Meßstrecken unterscheiden sich zum Teil deutlich in Abhängigkeit von der Größe der Tiere der Rassegruppen.

Ferner wurde anhand der Röntgenaufnahmen gezeigt, daß die unterschiedliche Körperhaltung und Beinwinkelung der untersuchten Kanarienvogelrassen auf einer unterschiedlichen Stellung einzelner Knochen zueinander beruht und nicht auf einem unterschiedlichen Bauplan des Skeletts oder einzelner Knochen.

7. SUMMARY

Rienhoff, Wendy

Comparative investigations on the skeletal system of coloured and posture canary birds

Based on the *Nomina Anatomica Avium* (BAUMEL et al. 1979) the skeleton of the canary bird is described in 48 birds and of different canary breeds including the ancestor form. For that purpose eight skeletons were prepared in a decomposing procedure (BARTELS u. MEYER 1991), further 13 skeletons were examined after an enzymatic clearing procedure (DINGERKUS u. UHLER 1977). In addition 27 skeletons were made available by the Museum A. König, Bonn. At 42 skeletons 41 distances were measured and noticed separately for the different breeds. From 37 living birds of different breeds X-ray pictures in laterolateral direction were taken to determine the angles at the bird's legs.

The canary bird's skeleton differs not fundamentally comparing the examined skeletons of the ancestor form and several other breeds. Only a few distances measured are different depending on the size of the breeds.

With the X-ray pictures it was shown that the different leg- and body-posture of birds of different breeds is caused by a modified posture of bones and is not dependent on altered forms of single bones or the whole skeleton.